

**Zeitschrift:** Domaine public

**Herausgeber:** Domaine public

**Band:** - (2007)

**Heft:** 1742

**Artikel:** Pseudo-innovations, vrais bénéfices : ces brevets qui augmentent le coût de l'assurance-maladie

**Autor:** Schwaab, Jean Christophe

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1024405>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Pseudo-innovations, vrais bénéfices

*Ces brevets qui augmentent le coût de l'assurance-maladie*

Jean Christophe Schwaab (08 aout 2007)

L'accalmie de la hausse des primes d'assurance-maladie, certes réjouissante, ne sera que de courte durée. Bien des assurés devraient donc fort peu goûter que, chaque année, les caisses-maladies remboursent près de 300 millions de francs de médicaments - un médicament prescrit hors hôpital sur vingt - qui n'apportent aucune nouveauté thérapeutique. Ce sont de pseudo-innovations, mais qui se basent sur de vrais brevets et procurent de vrais bénéfices.

Pour être brevetée, une substance ou une technique doit être innovante. Une fois le brevet accordé, la durée du monopole que confère le titre de propriété intellectuelle est relativement courte: 30 ans au maximum (20 ans, avec prolongation de 10 ans possible pour les médicaments, afin de tenir compte de leur temps d'homologation par les services de la santé publique, qui peut durer une quinzaine d'années). Or les entreprises pharmaceutiques maîtrisent l'art de breveter une substance qui a exactement le même effet qu'un médicament existant, mais dont la structure moléculaire a été modifiée, parfois de façon très ténue. C'est une innovation brevetable, vu que la substance est nouvelle. En revanche, les

effets sont strictement les mêmes que ceux d'autres substances déjà sur le marché et dont le brevet est peut-être échu. Mais qui dit nouveau brevet, dit nouveaux bénéfices.

Ces tours de passe-passe sont dénoncés en Allemagne depuis plusieurs années par la société des médecins de caisse-maladie de Rhénanie du nord (KVNO). La KVNO publie chaque année une liste des médicaments pseudo-innovants dont le prix est surfait parce qu'ils sont brevetés, mais n'introduisent en réalité aucun nouveau traitement. Elle conseille à ses membres de ne pas les prescrire, afin de ne pas pousser les coûts de la santé inutilement vers le haut. Le *Tages-Anzeiger* (27.07.07) a adapté à la Suisse cette liste, qui contient des noms de substances produites par toutes les grandes entreprises de la branche pharmaceutique. La fiabilité et l'utilité de cette liste sont cependant contestées: il ne faut par exemple pas partir de l'idée que si une substance ne s'y trouve pas, c'est parce qu'il s'agit d'une réelle innovation.

Ces pseudo-innovations n'entraînent certes pas automatiquement une hausse des coûts, car les médecins

restent libre de prescrire le médicament original (ou ses génériques) mais, vu l'énorme chiffre d'affaire généré par ces pseudo-innovations, les multinationales semblent être suffisamment habiles à les écouter par leur biais.

Cela démontre que le «combat» des grandes entreprises pharmaceutiques pour «défendre» la législation sur la propriété intellectuelle n'a pas pour but de soutenir la recherche, mais plutôt de protéger un petit pré carré juteux, malgré son caractère peu innovant. Elles ne recignent pas à se servir de toutes les ficelles de la loi sur les brevets et peignent sur la muraille le diable du démantèlement de la recherche dès qu'il s'agit de porter atteinte à leurs bénéfices, - et cela même si cette réduction se fait de façon marginale, par exemple en autorisant les importations parallèles de produits brevetés sur le minuscule marché que représente la Suisse. Tant pis si cela pousse les coûts de la santé vers le haut ou détourne les moyens dévolus à la recherche! Et pourtant, ces derniers seraient certainement mieux employés s'ils servaient à de réelles innovations, et non à résoudre des problèmes dont on connaît déjà la solution.